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FECHA: ENERO 13 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Mata y se suicida” 

 
“Sin alianza, CEN del AN elegirá a su Candidato” 

 ““Me traen pinchada para que los lleve a ti”: Kate a El Chapo” 

 “ANCIANO MATA A ENFERMERA Y LUEGO SE SUICIDA” 

 
“TEEH, listo para atender los comicios” 

 
“¡Momentos sombríos!” 

 
“Confía perredistas en que habrá alianza opositora” 

 
“AUMENTA IMPUESTO VEHICULAR” 

 
“Hidalgo, ejemplar en la educación: Olvera” 

 
“Arma EU nuevo cargo de homicidio contra Chapo” 

 
“Circula sin seguro 56% de vehículos” 

 “Revelan cita del Chapo en la UAS; rector exige presentar pruebas” 

 
“Centro de la UAS, sede del encuentro Chapo-Kate-Penn” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Tendrán los partidos políticos pilón de un millón de pesos: IEE: Para las actividades específicas de los 
partidos políticos en Hidalgo durante 2016, que se refieren a la educación y capacitación política, investigación 

socioeconómica y política; así como las tareas editoriales, habrá una bolsa de un millón 88 mil 288 pesos. Este recurso es 

equivalente a 3 por ciento del presupuesto destinado para las actividades ordinarias de este año (36 millones 276 mil 283 
pesos), cantidad que será distribuida entre los nueve partidos políticos. De esta bolsa para actividades específicas, el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) tendrá 35. 53 por ciento, es decir, 386 mil 705 pesos; a Nueva Alianza le corresponden 189 
mil 17; al Partido de la Revolución Democrática (PRD), 134 mil 929; y Acción Nacional, 121 mil 598. Para el Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM) corresponderán 76 mil 804 pesos; al PT, 57 mil 682; Movimiento Ciudadano, 48 mil 998; 
finalmente para los partidos de nueva creación, Morena y Encuentro Social, la partida será de 36 mil 276 pesos, es decir 3 mil 

23 mensuales. El cálculo para determinar la distribución de la bolsa para actividades específicas es: 70 por ciento se reparte 

entre todos los partidos políticos con antecedente electoral de forma proporcional al porcentaje de votos obtenido en la última 
elección de diputados locales; y el 30 por ciento restante se distribuirá entre todos los partidos políticos de manera igualitaria. 

Dicho presupuesto es independiente a la bolsa para actividades generales y electorales que recibirán este año los partidos 
políticos, la cual es de 36 millones 276 mil 283 y 108 millones 829 mil 168 pesos, respectivamente, que en conjunto dan 145 

millones 105 mil 451 pesos. A casi una semana de haberse aprobado este presupuesto, el Instituto Estatal Electoral (IEE) de 

Hidalgo no ha subido a su portal de internet el nuevo financiamiento para partidos políticos en el estado. (José Antonio 
Alcaraz, página 04) 
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Crónica-Delibera IEEH sobre espacios para juventud: Discutirán consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEEH) si la 
planilla de candidatos a integrar un ayuntamiento comienza desde la fórmula de presidente municipal o a partir del listado de 

regidurías, con ello definirán espacios que los partidos políticos destinarán para aspirantes menores a 29 años y mujeres. 
Cabe recordar que el artículo 13 del Código Electoral de Hidalgo establece que al integrar planillas, las cúpulas registrarán por 

lo menos a un ciudadano no mayor a 29 años como candidato a regidor propietario y suplente, mismo que deberá ocupar uno 

de los cuatro primeros lugares del listado respectivo. Sin embargo, la legislación no especifica si la fórmula de presidente 
municipal refiere a la posición uno en la planilla de candidatos, o bien si el listado inicia con sindicaturas y regidurías. ―Creo 

que debería interpretarse como la posición dos; es decir, empezar a contar las posiciones desde el alcalde, síndicos, regidores 
1 y 2; debería darse un tratamiento de acción afirmativa‖, consideró el consejero Augusto Hernández Abogado. El Código 

Electoral hidalguense obliga a los partidos políticos a considerar la participación activa de jóvenes en la política, empero, es 

necesario que el Consejo General establezca los criterios conjuntos tanto para el cumplimiento de esquemas de paridad de 
género como lo que determina la legislación local. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Punto Por Punto-Conforma el IEEH que quedaron conformados los 18 Consejos distritales: Después de cuatro 
días de actividades para la conformación oficial y legal de los 18 distritos electorales que se encargarán de organizar y vigilar 

los comicios a diputados locales del primer domingo de junio del año en curso, dichas representaciones del IEEH, quedaron 

integradas en su totalidad,Al respecto la presidente del organismo Electoral Guillermina Vázquez Benítez, refirió que en cada 
una de las sedes del organismo electoral local, el llamado a los consejeros propietarios, fue de actuar en estricto apego a la 

ley en todas y cada una de las acciones a realizar para garantizar el voto ciudadano. ―Se solicitó a todos los integrantes de los 
consejos a que se comprometieran con los hidalguenses más que con el Instituto, ya que son los habitantes del estado 

quienes calificarán su desempeño y valorarán los resultados obtenidos durante este proceso a diputados locales en los 18 

distritos‖. El distrito I con cabecera en Zimapán, se ubica en la avenida Centenario, esquina Campo Aéreo No. 47, colonia 
centro y está representada por Lorena Franco González, José Antonio Zenil García. Nataly Edith Zúñiga Zúñiga, en tanto que 

el Distrito II de Zacualtipan, está a cargo de Juan Ruiz, García Leticia Márquez Yáñez, Javier Arteaga Ramírez, y se ubica en la 
Calle Felipe Ángeles número 16. ―El 03, de San Felipe Orizatlán, está integrado por Francisco Sierra Sierra Araceli Candelaria 

Martínez Edmundo Castillo Azuara, y se encuentra en la Calle 13 de Marzo número 10, el 04 de Huejutla, por Ignacio Lara 
Valdivia Aurea Pardiñas Pablo Francisco Hernández Hernández, y se localiza en Calle Zacatecas número tres, En tanto que el 

de 05 Ixmiquilpan, estará dirigido por Rosendo Villegas Lugo Gladys Zamudio Zamudio Benito Vargas Cathi Leandro Valle no. 

27, Colonia El Carmen, el 06 de Huichapan, por Graciela Ivone Leal Esquivel Miguel Ángel Cruz Endonio Feliciano González 
García La presa Número cuatro‖. De acuerdo con la funcionaria electoral el distrito 08 de Actopan, está encabezado por Iván 

Hernández Valle, Guadalupe Cerón Oviedo. Felipe Rosas Ortiz Allende no. 124, col centro, el 09 de Metepec, por María De los 
Ángeles García Arreola, Eliseo García Yañez, Olivia Aparicio Chavarría, en la Calle 16 de Enero 304, colonia centro, el 10 de 

Apan, por Verónica Rojas Fernández, Alejandro Curiel Juárez, Liliana Becerra Téllez, y se encuentra en la calle 20 de 

Noviembre 36, Colonia Centro, mientras que el 11 de Tulancingo, está a cargo de Enrique Amador Cruz, Yazmín Islas Castillo, 
Martín García López Calle Zaragoza poniente 2015. El distrito 12 de Pachuca Poniente, por Blanca Dalia Sánchez Sánchez. 

José Luis Arteaga Ballesteros. Rosendo Balderas Islas Circuito Plan de Guadalupe, Esquina Avenida Constituyentes No. 337 
Fracc. Constitución, el 13 Pachuca de Oriente por Enrique López Rivera, Ezequiel Viveros García, María Fernanda Sánchez 

Chong Boulevard Nuevo Hidalgo 128 local G Bonfil, el 14 Tula Anel Nárez Álvarez Olivia Yassel López Reyes Felipe De Jesús 

Sepúlveda Hernández Poniente 7 No. 1 UHP15 Tepeji Adriana Alcántara Berumen Matías Rodríguez Acevedo Ángel Rafael 
Sánchez Martínez Priv. Ignacio Comonfort Interior cinco, en el 16 de Tizayuca, Ludivina Yvett García Bautista, Daniel Avilés 

Quezada. Marina Vargas Hernández, y está en. Juárez Norte S/N km 52. , el 17 de Villas del Álamo, por Rigoberto Flores 
Montiel, Antonio Espinosa Domínguez. Alma Angélica Rojo Fidel y se ubica en Avenida del Encino no. 600, y finalmente el 18 

de Tepeapulco por Fernando Sauza López, Daniel Cortes Tarango, Maura Margarita Domínguez Ortega y se encuentra en 
Felipe Ángeles 39 Col. Francisco I. Madero. (Redacción, página web) 
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El Sol de Hidalgo-IEE continúa proceso; exfuncionaria declaró: La extitular de la Dirección Ejecutiva de 
Administración del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) compareció ayer en la Contraloría General y se llevó 

documentación para la solventación correspondiente, dio a conocer la consejera presidenta del organismo, Guillermina 

Vázquez Benítez. Lo anterior, al ser consultada en relación con el proceso que se sigue por las observaciones emitidas por la 
Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), por 2 millones 248 mil 165. 54 pesos de bienes muebles no localizados que 

se citan en el acta de entrega-recepción del anterior y actual consejo. Como se informó el pasado 31 de diciembre, la 
presumible falta de patrimonio del IEE la detectó la ASEH en las cuentas públicas de 2014 y 2015, señalando también la 

adquisición de bienes y contratación de servicios sin la licitación debida. La investigación implican también a la actual titular 
de la subdirección de Contabilidad, por tanto la exfuncionaria como la aún servidor público fueron citadas para declarar lo que 

a su derecho corresponda. Entrevistada en diciembre en relación con este proceso, la consejera presidenta del IEE manifestó: 

"El procedimiento, de hecho, está abierto. No podría darle datos específicos". Ayer, respecto al caso contenido en el 
expediente IEEH/PR/CG/001/2015, la consejera presidenta señaló: "No considero que haya mayor problema". (Redacción, 

Ojo: Política) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Sin progreso por tercer día, alianza PRD-PAN: Por tercer día consecutivo el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD) pospuso la definición de coalición en Hidalgo. A las 4 de la mañana de este 

martes, los integrantes del CEN acordaron coaligarse con Acción Nacional (PAN) en Veracruz y Oaxaca, por lo que el 
presidente Agustín Basave, quien había presentado su renuncia por la oposición de las corrientes internas de su partido para 

ir en alianza en estas entidades, se mantuvo en la dirigencia del sol azteca. Además, determinaron que seguirían en análisis 
los casos de Tlaxcala, Puebla e Hidalgo para postular candidatos en conjunto con el PAN. El CEN se declaró en sesión 

permanente en su sede en el Distrito Federal, aunque solicitó receso indeterminado para seguir con las negociaciones. Hasta 

el cierre de esta edición, el Comité no había definido los casos de estas tres entidades. La fecha límite para registrar alianzas 
ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) es el próximo 18 de enero. Los precandidatos del PRD a la gubernatura, 

Isidro Pedraza Chávez y José Guadarrama Márquez, coincidieron en que el candidato del frente amplio opositor se definirá en 
el estado, según el acuerdo que hicieron con Gerardo Sosa Castelán, Moisés Jiménez Sánchez, Daniel Ludlow, Francisco 

Xavier Berganza y Erick Marte Rivera. Por lo tanto, en caso de la aprobación de una coalición con el PAN, el candidato no se 

definirá en un ―paquete‖ nacional. (Axel Chávez, página 05) 
Crónica-Aguantarán los panistas respectiva convocatoria (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Independiente-Sigue discusión por alianza en Hidalgo; podría incluir al PT (Víctor Valera, página 04) 

Criterio-Exige PRD seguridad en proceso electoral: Por el índice de inseguridad en el país y el reciente asesinato por 

presuntos miembros de crimen organizado de una alcaldesa perredista en Morelos, el presidente del Comité Ejecutivo Estatal 

del Partido la Revolución Democrática (PRD), J. Ramón Flores Reyes, exigió al gobierno de Hidalgo que garantice la 
salvaguarda de los candidatos que participen en la elección de gobernador, presidentes municipales y diputados locales. 

―Exigimos no escolta a cada uno, pero que el estado se comprometa a brindar seguridad al proceso y a todos los que resulten 
candidatos‖, demandó el líder perredista, quien enfatizó que las autoridades tienen la obligación de proteger a la ciudadanía, 

de donde, dijo, emergerán sus abanderados. Ellos, consideró, están expuestos por el recorrido que harán en municipios, 

distritos y el interior del estado en busca del voto. Por ello, insistió en que deberán contar con garantías desde el inicio de 
campañas hasta el 5 de junio, día de la elección. El dirigente reiteró que el asesinato de la alcaldesa Gisela Mota Ocampo del 

municipio Temixco, en Morelos, sólo unas horas después de acceder al cargo, evidencia la falta de ley y orden en puntos del 
país, ―donde grupos de poder mandan, eso no podemos tolerar‖. ―Quien tiene la obligación es el Estado el mexicano, no sólo 

para gobernantes, sino para ciudadanos‖, enfatizó. (Axel Chávez, página 05) 

Capital Hidalgo-Confían perredistas en que habrá alianza opositora (Verónica Ángeles, primera plana) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

5 de 23 

55  

Criterio-Sin alianza, CEN del PAN elegirá candidato: El secretario de Elecciones del Comité Directivo Estatal (CDE) del 
PAN, Juan Alejandro Enríquez, reveló que, en caso de no concertarse una alianza con el PRD, para la gubernatura del estado, 

el mecanismo para elegir al candidato blanquiazul sería mediante designación, para lo cual se enviarían tres propuestas al 

Comité Ejecutivo Nacional (CEN) para ser evaluadas. Éstas, continuó, serían las de los exdiputados federales Daniel Ludlow 
Kuri y Erick Marte Rivera Villanueva, así como la del exsenador Francisco Xavier Berganza, quienes han manifestado su 

intención de encabezar la candidatura. No obstante, confió en que finalmente la coalición entre PAN y PRD se concrete antes 
del próximo 17 de enero, fecha límite para el registro de coaliciones ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo. El 

panista reconoció que se depende de los acuerdos nacionales que se concreten en las dirigencias de ambos partidos para que 
la alianza pueda transitar; no obstante, destacó que en Hidalgo existe el ―ánimo para enfrentar PAN y PRD, unidos, la elección 

de gobernador del 5 de junio‖. De lo contrario, para la designación del candidato panista se hará uso de ―un proceso de 

encuesta no vinculante‖, el cual, explicó, se refiere a que no necesariamente la decisión responderá a los resultados del 
sondeo de opinión, aunque sí será un factor a considerar. ―Nuestros reglamentos indican que se tendría que enviar terna a la 

comisión permanente del Consejo Nacional para que defina quién va encabezar el proyecto‖, comentó. El secretario de 
Elecciones insistió en que ―la decisión está abierta, nada más se está a la espera de a qué acuerdos llegaron en el PRD para 

formalizar convenios. Nosotros estamos puestos para la coalición‖. En caso de formalizarse el frente amplio opositor, anticipó 

que los actores que conforman éste han determinado que el procedimiento para elegir abanderado sería mediante una 
encuesta directa. Daniel Ludlow Kuri. Exdiputado local y expresidente del Comité Municipal del PRI; se desempeñó como 

secretario privado del exgobernador Manuel Ángel Núñez Soto, entre otros cargos. En 2006 renunció al tricolor para sumarse 
al PAN, por el que fue diputado federal. En 2008 solicitó licencia a la diputación para contender por la alcaldía de Pachuca, 

elección que perdió. Erick Marte Rivera Villanueva. Ha sido dos veces diputado federal, en la LX y LXII legislatura. 
Durante el periodo pasado fue presidente de la Comisión de Energías Renovables, secretario de la Comisión de Fomento 

Cooperativo. Empresario minero, presidente de las empresas Riviem Energía SA de CV, Barite Pacific Corporation, así como 

Fertilizantes y Minerales de México. Francisco Xavier Berganza Escorza. Ha formado parte de las filas de Nueva Alianza, 
PAN, PRI y Convergencia. Ha sido senador, diputado federal y en 1999 candidato a gobernador del PAN. Participó 

activamente en la campaña a la presidencia de la república del priísta Francisco Labastida Ochoa, tras darle la espalda al PAN 
y romper públicamente con este partido. (Emmanuel Rincón, página 05) 

Criterio-Declararán aspirantes su patrimonio: Castrejón: El presidente del Partido Encuentro Social (PES) en Hidalgo, 

Natividad Castrejón Valdez, solicitará a todos los candidatos que postule este instituto político que hagan públicas sus 
declaraciones patrimonial, fiscal y de intereses. De esta forma, consideró, se evitarán casos de enriquecimiento si llegan a un 

cargo. ―No lo tenemos marcado como una obligación estatutaria; sin embargo, le voy a pedir a todos los candidatos, sobre 
todo a quienes encabecen las fórmulas de diputados, alcaldías y gobernador, que hagan el 3 de 3‖, indicó el exasesor del 

secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. El dirigente recordó que durante el proceso electoral 2015, en el que 

fue aspirante a la diputación federal por el distrito de Pachuca, difundió sus bienes e ingresos en una plataforma habilitada 
por el Instituto Mexicano de Competitividad (IMCO). ―En la campaña pasada yo personalmente lo hice desde el principio, y 

voy a decirles a todos los que pretendan ser candidatos, desde antes de que lo sean, que deben de comprometerse al 3 de 
3‖. Según su declaración patrimonial, es dueño de una casa en Pachuca de un millón 331 mil pesos, así como de un terreno 

en Sombrerete, Zacatecas, con valor de 111 mil 504 pesos, donado por su padre. Declaró una camioneta Oulander, 

Mitsubishi, modelo 2004, de 217 mil 84 pesos. En 2014 reportó ingresos por 748 mil tres pesos como asesor de Osorio, 171 
mil 600 más por ―otras actividades‖, y 13 mil 805 por servicios profesionales. (Axel Chávez, página 05) 

Crónica-Por lanzar requisitos; aspirantes en el Panal: Este miércoles el Partido Nueva Alianza (Panal) realiza sesión de 

consejo estatal para emitir convocatorias de elección de gobernador, diputados locales y presidentes municipales, informó el 
dirigente estatal, Eliseo Molina. Recordó que el órgano de gobierno autoriza estos documentos y a partir de su aprobación el 

instituto político está en condiciones de hacer la convocatoria a los aspirantes que buscan un puesto de elección popular. Será 
en la primera semana de febrero cuando tengan la lista de precandidatos, siempre y cuando cumplan los requisitos que 

establecen las convocatorias. Respecto a la selección del candidato a la gubernatura del estado se espera la decisión del 
Comité Ejecutivo Nacional para el posible convenio de coalición con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM). ―Hasta la fecha tengo conocimiento que hay un planteamiento formal y serio a escala 

nacional por parte de la dirigencia del PRI, por eso esperamos indicaciones del comité nacional, ya que se puede dar en el 
transcurso de esta semana‖. Recordó que la fecha límite para el registro de la Alianza ante el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) es el 18 de enero, por tanto aún quedan algunos días para concretar el acuerdo. Una vez que sean concluidas 
las pláticas entre las dirigencias nacionales se podrán tener reuniones con la dirigencia estatal del PRI en Hidalgo para definir 
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los acuerdos. (Alberto Quintana, página 05)  
Síntesis-Candidatos del PANAL deberán tener el aval de la militancia (Jaime Arenalde, página 03) 

Crónica-Esperan luz verde para iniciar fases de registro: Luego de que el Comité Ejecutivo Nacional del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) emita la convocatoria correspondiente al cargo de gobernador, el aspirante a la 
precandidatura tricolor esperará por lo menos 10 días más para su registro formal, tal como establece el reglamento, explicó 

el secretario técnico del Consejo Político Estatal, Gonzalo Badillo Ortiz. Precisó que la cúpula federal debe difundir estos 
acuerdos entre 18 y 27 de enero, hasta ese momento los aspirantes conocerán los detalles de fechas de inscripción, 

convenios de coalición, métodos de designación, así como pormenores de la celebración de convenciones. ―Para procesos 

ordinarios el plazo entre expedición de convocatoria y fecha de registro en ningún caso será menor a 10 días, luego sigue el 
procedimiento de registro hasta la convención de delegados‖. Por tanto es posible que la militancia priista conozca a su 

precandidato a la gubernatura de Hidalgo hasta finales de enero. ―Si se aplaza hasta el último día la emisión de convocatoria, 
entonces se acortan los tiempos de precampaña, por eso la importancia de conocer con precisión las fechas para el inicio de 

registros‖. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Traban tribus amarillas la coalición y peligra Hidalgo: Nuevamente trabaron la alianza entre el Partido Acción 
Nacional (PAN) y el de la Revolución Democrática (PRD), pues las tribus de este último no aceptan la coalición entre las ocho 

entidades que están involucradas. En una sesión que comenzó la noche del lunes y concluyó en la madrugada de este martes 
sólo se aprobó la coalición en Veracruz y Oaxaca; sin embargo, el caso de Hidalgo continuaba en la penumbra hasta el cierre 

de esta edición. Hasta el momento de los ocho estados en los que se pretende realizar dicha coalición: Puebla, Veracruz, 

Tlaxcala, Oaxaca, Durango, Zacatecas e Hidalgo, sólo se han concretado cuatro. Aún están en la mesa de discusión Tlaxcala, 
Tamaulipas, Hidalgo y Puebla, y ya se aprobaron las alianzas en Durango, Oaxaca, Veracruz y Zacatecas. Tendrá que ser en 

las próximas horas cuando la comisión política del sol azteca avale o deseche, en su caso, las alianzas en estos cuatro estados 
restantes. Esta aprobación se dio luego de que el presidente nacional del PRD, Agustín Basave Benítez, presentara su 

renuncia ante el consejo, la cual fue retirada en el transcurso de este martes, después de lograr los acuerdos para aprobar 
dos estados más en alianza con el blanquiazul. La tarde del martes trascendió que Tlaxcala y Tamaulipas ya estaban 

aprobadas y que Hidalgo y Puebla continuaban en la mesa de análisis. No obstante, también se prevé que la negociación se 

quede en sólo seis estados con alianza y Tamaulipas e Hidalgo queden fuera de estas coaliciones, por lo cual ambos partidos 
presentarían candidatos a la gubernatura del estado. En Hidalgo las cúpulas partidistas, tanto amarilla como azul, aún confían 

en que se den los acuerdos para concretar la coalición. (Jocelyn Andrade, página 09) 

El Independiente-Plagia PAN Hidalgo plataforma electoral de Guanajuato: Los futuros 84 candidatos a presidentes 
municipales de Acción Nacional harán campaña proselitista con propuestas de los panistas de… ¡Guanajuato! 

El Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo copió y pegó la plataforma política municipal 2015-2018 de su homólogo en 
Guanajuato para entregarla como propia al Instituto Estatal Electoral (IEE). Los partidos están obligados a presentar 

plataforma sustentada en declaración de principios y programas de acción para cada elección en que participen, de acuerdo 

con el código electoral. Al comparar ambos documentos se desprende que Acción Nacional solo agregó mensaje del dirigente 
Asael Hernández Cerón, suprimió párrafos, agregó nuevos en el cuerpo del documento y en algunos casos cambió 

Guanajuato por Hidalgo. Por ejemplo, en el rubro turismo, la plataforma municipal panista en la entidad 2016-2020 dice: ―En 
Hidalgo contamos con una sólida oferta turística, donde además trabajamos para preservar su identidad y darlos a conocer al 

mundo entero‖. Es el mismo párrafo en el otro documento solo con la palabra ―Guanajuato‖ y suprimieron algunas líneas. Tal 
situación pasa en el rubro salud de Guanajuato, luego que en la entidad señalaron prácticamente lo mismo: ―El desafío de 

Hidalgo es que todas las personas cuenten con un servicio eficiente, oportuno, con calidad y calidez y sin que generen gasto 

entre las familias‖. Aunque el documento entregado al IEE cambia la redacción de propuestas, las ideas son básicamente las 
mismas a la plataforma de Guanajuato, tales como programa de difusión para jóvenes, apoyar ligas municipales de futbol y 

rescatar espacios culturales. Los documentos están basados en cinco ejes como su homólogo nacional: combate a la 
corrupción; crecimiento justo, duradero y sostenible; conocimiento y educación para la prosperidad; justicia y convivencia 

estatal; bienestar y seguridad social; así como municipio sustentable. Aunque hay ligeros cambios en el orden de los ejes, 

como sucede en conocimiento y formación para la prosperidad. Las plataformas están basadas en líneas generales de las 
dirigencias nacionales de los partidos, sin embargo deben ser aterrizadas al contexto de cada uno de los estados y municipios 

del país donde buscan ser gobierno. (Víctor Valera, página 03) 
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El Sol de Hidalgo-Morena iría con Salvador Torres: Andrés Caballero Zerón, presidente del Consejo Estatal del partido 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena), señaló que son respetuoso de los tiempos electorales, como los marca el 
calendario, pero es casi un hecho que el ex presidente del Consejo de Administración de la empresa Pascual Boing, Salvador 

Torres Cisneros, sea quien los abandera como candidato a gobernador en la elección del 5 de junio. El acercamiento, dijo, es 
muy estrecho con él, ya que comparte la ideología del partido. "Conoce perfectamente el estado, así como las necesidades de 

la gente y la forma de poder atenderlos", expresó. Recordó que el presidente del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, 

Andrés Manuel López Obrador, lo designó promotor de la Soberanía Nacional en Hidalgo. Sobre la especulación de que a su 
partido no le interesa la gubernatura ni el Congreso estatal, sino las presidencias municipales, Caballero Zerón afirmó que 

competirán para ganar todo. De ahí la importancia, dijo, de que se selecciones candidatos de unidad, en su mayoría. "Al 
frente tendremos, compitiendo, a los mejores hombres y mujeres de Hidalgo", expresó. De igual forma, comentó que serán 

candidatos limpios, identificados con sus regiones y municipios, con garantía de honestidad y transparencia en su trabajo. El 
presidente del Consejo Estatal de Morena en Hidalgo explicó que el proceso para seleccionar candidatos será abierto, 

democrático y transparente. Quién desee poder participar, agregó, lo podrá hacer, pero cumpliendo los requisitos que marcan 

los estatutos y la propia ley electoral. Interrogado sobre la posibilidad de que levantara la mano para participar como 
aspirante a la gubernatura de Hidalgo, Andrés Caballero Zerón respondió que "habría que pensarlo bien". (Redacción, Ojo: 

Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Completo el TEEH y listo para asuntos: Confirmó el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de 
Hidalgo (TEEH), Manuel Alberto Cruz Martínez, que con el nombramiento de Ricardo César González Baños como secretario 

de Acuerdos, el órgano jurisdiccional está totalmente listo para resolver todas las quejas o denuncias suscitadas durante el 
proceso comicial 2015-2016. Los cinco jueces electorales hidalguenses manifestaron respaldo a la designación de González 

Baños, quien anteriormente formó parte del pleno como magistrado y ahora tendrá la responsabilidad de recibir, tramitar y 
coordinar con los secretarios de Acuerdos, entre otras funciones. En entrevista, el presidente informó que continúan con el 

proceso de entrega-recepción, en donde ya evalúan la asignación y distribución del presupuesto para 2016, un total de 19 

millones 775 mil 998 de pesos. ―Este proceso sigue, no es nada sencillo, tenemos la parte administrativa que estamos 
arreglando conjuntamente con el Poder Judicial, seguimos analizando el presupuesto, pues debemos tomar en cuenta el pago 

de plazas e impuestos‖. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 
Milenio-Tribunal Electoral analiza pedir más presupuesto (Janet Barragán, página 13) 

El Independiente-Dan premio de consolación a exmagistrado (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Nombran a Ricardo Baños secretario del TEEH (Verónica Ángeles, página 07) 
Plaza Juárez-Tribunal Electoral nombra secretario general (Ana Luisa Vega, página 3A) 

Síntesis-TEEH, listo para atender los comicios (Jaime Arenalde, página 03) 
Uno más Uno-Designa TEEH a su secretario general (Joel Sánchez, página 03) 

C O N G R E S O 
El Independiente-Comisión de ciencia y tecnología, solo dos iniciativas: La comisión permanente de ciencia y 

tecnología del Congreso estatal solo aprobó dos iniciativas en la actual legislatura. De acuerdo con la respuesta a la solicitud 
de información con número de folio 210415, un usuario del sistema Infomex pidió a la unidad de transparencia del Poder 

Legislativo cuántas iniciativas recibió, formuló, revisó y dictaminó la comisión de ciencia y tecnología de la actual legislatura, a 
lo que contestó que dos. La primera ocurrió el 27 de marzo de 2014 cuando el diputado local priista Jorge Rosas Ruiz planteó 

en el pleno del Congreso el tema de Internet para todos y fue turnado a dicha comisión. Las y los integrantes dictaminaron la 

propuesta como acuerdo económico y el primero de junio de ese año fue aprobada en sesión. La segunda iniciativa fue 
registrada el 7 de abril del año pasado a través del planteamiento realizado por el también diputado priista Omar Zerón Flores 

con el tema de robótica, que hasta el momento se encuentra en análisis. El documento de transparencia da cuenta que la 
comisión permanente de ciencia y tecnología no tiene facultad para presentar iniciativas, solo como diputados, de 

conformidad con el artículo 47 fracción I de la Constitución Política del Estado de Hidalgo, y no elabora dictámenes, ya que la 

encargada de las iniciativas de leyes y reformas es la primera comisión permanente de legislación y puntos constitucionales, 
solo acuerdos económicos de los asuntos que le son turnado. (José Manuel Martínez, página 06) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Ordeña no amenaza seguridad: Elguero: Para el secretario Gobierno de Hidalgo, Salvador Elguero Molina, el 

delito de ordeña a ductos Petróleos Mexicanos (Pemex) no representa un problema que ponga en riesgo la seguridad de las 
demarcaciones en la entidad. ―La ordeña de ductos es un tema que preocupa, por ello es que lo estamos atendiendo inter-

institucionalmente. Por ahora no vemos que ello represente algo que nos ponga en riesgo la seguridad que mantenemos en 
los 84 municipios, pero sí estamos trabajando todos los días para evitar que la estadística se incremente (sic)‖, afirmó. El 

funcionario mencionó que han incrementado la vigilancia en las regiones de Tula-Tepeji, Valle de Tulancingo y la zona 

metropolitana de Pachuca para ―prevenir‖ la extracción de ilegal combustible en la infraestructura de Pemex que atraviesa la 
entidad. Elguero dijo que los patrullajes están a cargo de elementos de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, quienes 

son apoyados por la comandancia de la XVIII Zona Militar y elementos de Control y Seguridad de la empresa productiva del 
Estado. ―La idea es atender de manera rápida cualquier toma ilegal que se detecte, pues muchas veces existen fugas de 

combustible que puedan poner en riesgo a la población‖, declaró. Con datos del periodo enero-agosto de 2015, el encargado 
de la política interna del estado sostuvo que las cifras de Pemex ubicaron a Hidalgo ―debajo de la media nacional‖ en número 

de tomas clandestinas, con 115 eventos reportados por la petroquímica. No obstante, en ese lapso la entidad se ubicó en el 

noveno lugar en la lista de estados más saqueados por huachicoleros en ductos de la empresa, según las cifras oficiales. Los 
tres primeros sitios en ordeña de ductos propiedad de Petróleos Mexicanos en los primeros ocho meses del año anterior, 

indicó, los ocuparon Tamaulipas, Guanajuato y Puebla, con 561, 555 y 511 tomas, respetivamente. En ese lapso, comentó, en 
diferentes municipios de la entidad fueron detenidos al menos diez personas acusadas del delito de robo ilegal de 

hidrocarburos. (Yossimar Durán, página 06) 

Crónica-Ofrece gobierno de Olvera oportunidades educativas: El gobernador Francisco Olvera y la presidenta del 
Patronato del Sistema DIFH, Guadalupe Romero, realizaron gira de trabajo por Juárez Hidalgo y Eloxochitlán. En la 

comunidad de San Lorenzo Itztacoyotla, de Juárez, inauguraron un Telebachillerato, proyecto piloto que nació en la actual 
administración estatal. Olvera Ruiz recordó que el programa fue retomado por el Gobierno de la República, porque pone al 

alcance de los jóvenes una preparación adecuada, a la fecha ya existen más de 3 mil planteles del sistema en todo el país. 

Destacó que son la educación y la innovación ejes principales del gobierno estatal, con el objetivo de beneficiar a miles de 
familias hidalguenses que habitan esta zona vulnerable. Indicó que la trascendencia de este modelo educativo es que los 

alumnos no se alejan de su seno familiar y anunció que para este plantel entregarán becas para alumnos destacados. ―El 
único camino para salir adelante, sin duda, es la educación, que de manera adicional al ímpetu de jóvenes de la entidad 

resulta un binomio muy positivo para nuestra sociedad‖. Enfatizó que la educación no debe de quedarse así, por lo que se 

busca que el nivel superior también llegue a todas las regiones y un ejemplo es la unidad de extensión que instaló la 
Universidad Politécnica de Francisco I. Madero en esta zona y que facilitará el acceso a su preparación profesional. Por su 

parte, Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira, secretario de Educación Pública en Hidalgo, recordó que fue hace más de tres años 
que nacieron los telebachilleratos en aquellas comunidades, ya que por las condiciones no cuentan con instituciones que 

permitan a las nuevas generaciones seguir su preparación académica. ―Es importante reconocer el sentido social del 
presidente Enrique Peña que ha demostrado con estos telebachilleratos, ya que instruyó para que se entreguen libros de 

texto gratuitos a los alumnos‖. Andrés Ivanhoe Monterrubio, director general del Telebachillerato de Hidalgo, calificó a 

Francisco Olvera como ―el gobernador de la educación‖; informó sobre el fortalecimiento de la infraestructura en diferentes 
planteles de este nivel académico. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Beneficios de las reformas, este año (Francisco Villeda, página 07) 
Capital Hidalgo-Entrega FOR obras en la Sierra Hidalguense (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Inaugura Olvera telebachillerato comunitario (Redacción, página 10A) 

Uno más Uno-Inaugura FOR telebachillerato comunitario en municipio de Juárez (Redacción, página 04) 
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El Sol de Hidalgo-Olvera reconoció labor de legisladores federales: Con la presencia del mandatario hidalguense, 
Francisco Olvera, acompañado de su esposa, Guadalupe Romero, presidenta del Sistema DIF Hidalgo, el diputado federal del 

Partido Revolucionario Institucional, Fernando Quetzalcóatl Moctezuma Pereda, abrió las puertas de su Casa de Atención 

Ciudadana, ubicada en la colonia Pemex, del centro de la ciudad de Tula de Allende. Con un ambiente festivo y ante una gran 
multitud, el gobernador Olvera destacó la voluntad y actitud de los siete representantes populares que tiene la entidad en la 

Cámara de Diputados y que obtuvieron el triunfo por mayoría relativa, los cuales acudieron a esta convocatoria, junto con los 
senadores Omar Fayad y David Penchyna. Paco Olvera los mencionó uno por uno, porque reconoció en ellos la virtud como 

bancada del PRI por Hidalgo, porque todos ya han establecido sus oficinas de gestión, en donde habrán de dar una atención 
directa y tener un contacto permanente con la población representada. Reconoció de las y los legisladores hidalguenses su 

trabajo de grupo por la entidad para bajar recursos que ayuden a atender todas las demandas de la población hidalguense; 

por ello, dijo, refiriéndose también a los de las legislaturas anteriores, "hemos tenido legisladores que son un verdadero 
ejemplo, buscando el mayor beneficio para el estado de Hidalgo". Señaló que el presupuesto aprobado para ejecutar este año 

en la entidad brinda una gran capacidad de manejo y operación, por lo que dijo que debemos sentirnos orgullosos del trabajo 
en equipo de los diputados que integran la bancada del PRI por Hidalgo en San Lázaro. Agradeció y reconoció la asistencia y 

el trabajo de los senadores Omar Fayad y David Penchyna, de los diputados locales por esta región del estado, y de los 

presidentes municipales de Tula de Allende y de Tepeji del Río, Jaime Allende González y Fernando Miranda Torres, 
respectivamente. El jefe del Ejecutivo estatal recordó a los presentes que junto con su esposa Lupita les quedan pocos meses 

de trabajo en sus respectivas obligaciones, por lo que "habremos de hacer un esfuerzo para mantener el ritmo y convertir a 
Hidalgo en el nuevo polo de desarrollo del centro de México". Por último, el mandatario hidalguense refrendó su adhesión a la 

política del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, y reconoció los beneficios de las reformas transformadoras y de la 
acción en seguridad pública de los últimos días, que dieron como resultado la captura de Joaquín Guzmán Loera. En su 

oportunidad, el diputado federal por el quinto distrito electoral federal, con cabecera en Tula de Allende, Fernando 

Quetzalcóatl Moctezuma Pereda, señaló ante cientos de vecinos de la región que busca servir con capacidad y con emoción, 
por lo que reiteró que va a cumplir todos sus compromisos para con Hidalgo y por supuesto, con los habitantes del distrito 

que representa. Los servicios que brindará la casa de atención del diputado Fernando Moctezuma serán: asesoría jurídica y 
psicológica, capacitación y gestión de proyectos, desde infraestructura básica hasta proyectos productivos, en un horario de 

lunes a viernes, de 9 de la mañana a 5 de la tarde. El domicilio de la casa de atención es calle Pirámide número 7, colonia 

Pemex, con los teléfonos de atención 7737361807 y 7737323382, y el correo electrónico es antonioortiz9@hotmail.com. 
(Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Enumera EGS beneficios de programa: Sólo en un par de meses, el ayuntamiento de Pachuca pondrá en 
marcha uno de sus programas más apegados al avance de la modernidad en temas de movilidad, cuyo fin es trasladarse en la 

ciudad de una forma rápida, económica y bajo estándares ecológicos únicos en Latinoamérica. Eleazar García Sánchez 

puntualizó que el proyecto es digno de Pachuca donde se ha invertido y trabajado ampliamente en los sistemas de movilidad 
adecuados a las necesidades de la capital del estado. Destacó el alcalde la funcionalidad de las bicicletas híbridas que 

prestarán servicio; son únicas en su tipo y destinadas al transporte público, lo que hace más atractivo el programa. También 
refirió que una vez que éstas circulen por la ciudad, los usuarios tendrán en sus manos la oportunidad de acceder a un 

servicio de transporte que puede disminuir el tiempo en sus recorridos, además de que será sin duda el sistema de transporte 

más barato de la ciudad, repercutiendo de forma positiva en la economía. (Milton Cortés, página 21) 
Capital Hidalgo-Alcaldía concluirá acciones en colonias (Yina Bautista, página 03) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Alianzas “versus” ideologías: Con la llegada de los procesos electorales aparecen siempre nuevos y diferentes fenómenos 

socio-políticos que sirven como parámetro para nuestra democracia. ¿Acaso avanzamos o hemos mantenido una misma 
forma de hacer política por décadas que nos tiene estancados? Es así que llegan los diferentes mecanismos para poder 

planear campañas políticas, procesos internos de los partidos, debates con la sociedad y acercamiento con diferentes sectores 

que permiten alcanzar sus objetivos principales: ganar elecciones. ¿Qué más puede perseguir una organización o grupo 
humano, aglutinados de inicio por el pensamiento y seguido por el instinto natural del hombre de buscar un desarrollo 

personal, social y comunitario (en teoría, y sí así se lee de bonito)? Los partidos políticos no han traído nuevas aplicaciones a 
la realidad social, es la propia calidad de vida y situación en la que prevalecen las condiciones del país las que ha orillado a 

tener ajustes en las formas, pero sobre todo a contar con lo que se tiene al alcance de un acuerdo o una encuesta para poder 
tomar las decisiones finales. Esto es, precisamente, la denominada evolución política o reforma de partidos, en donde no 

importa el cómo ni el cuándo sino el porqué y el para qué. Es decir, en la década de 1970 era impensable que el PRI aceptara 

tener una alianza con otro partido político o corriente social mexicana, mucho menos que aceptara condiciones y menos que 
se le contradijera en cuanto a la postulación de aspirantes a puestos de elección popular. Sin embargo, ahora apela a la unión 

de fuerzas con el Partido Verde, su gran aliado ya en cada proceso electoral en el país, y de un tiempo para acá de Nueva 
Alianza que para bien o para mal, siempre termina estando junto al tricolor de cara a las elecciones. Incluso, hay quienes no 

perciben una elección sin acuerdos, o quienes no ven cerca la posibilidad de competencia ante una maquinaria "bien 

aceitada" sin aliados, ya sean de derecha o de izquierda, o como me dijera hace unos años un ex líder político hidalguense, 
de centro-izquierda. ¿Es realmente perjudicial el tema de las alianzas entre partidos políticos? ¿No se persigue el espíritu 

democrático si este se ve unificado en forma de pensamiento entre diferentes ideologías? ¿O es acaso la política una práctica 
dogmática que no acepta alteración alguna y que contradice su propio origen? La respuesta parece estar en la forma de 

actuar de cada actor zoon politikón que es quien al final decide el rumbo de la propia ideología y no por que pueda 
trastornarla o transgredirla, sino porque son sus actos y acciones las que terminan dando en el clavo de lo que la sociedad, 

ciudadanía, electorado, pueblo, ve y percibe de sus gobernantes, de quienes aspiran a representarlos en cargos públicos. Las 

alianzas no están peleadas con la ideología política personal o particular, mucho menos de grupo o de génesis, pues este 
viene implícito en la decisión de cada ser humano como si se tratara de su propia genética. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
SI XÓCHITL-CALDERÓN-SOSA, NO PUDIERON, MENOS LA OPOSICIÓN, DE RISA, DE AHORA EUGENIO ÍMAZ 

CRECE EN EL CISEN 
La elección del 2010, aquella en que el propio Presidente en ese momento, Felipe Calderón metió las manos para que la 

gubernatura la ganara la pupila de Fox, nativa de Tepa, Xóchitl Gálvez en alianza con todo lo que tenía el PRD, PAN y 

CONVERGENCIA con apoyos extras llegados de fuentes de poder como el grupo universidad y otras alternativas que buscaron 
con todo ganar la gubernatura y de esa manera cobrar afrentas que dicen tener del PRI y del gobierno, sí que fue una batalla 

fuerte para el PRI, difícil, dura y digna de ser contada, porque no fue cosa fácil ganar el cuarto piso de Palacio de Gobierno, 
pues fue una batalla en que casi se valió de todo, hasta la presencia novedosa y llena de lodo de las redes sociales, casi todas 

contra el candidato del PRI, Francisco Olvera que al final, el 19 de agosto del 2010, vio cómo el Tribunal Electoral del Estado 

confirmó la entrega de la constancia de mayoría y resolvía de manera unánime, los 15 juicios de inconformidad de la alianza 
opositora. Se anularon 32 casillas y la nueva cifra de votos fue de 876 mil 165, Xóchitl quedó con 394 mil 49 votos y Olvera 

con 438 mil 094, y era gobernador de Hidalgo. La alianza ―Unidos Contigo‖ del PRI-PVEM Y PANAL había derrotado a la 
alianza PAN-PRD y CONVERGENCIA y en cachos del PT y aliados como el grupo universidad y resentidos, en una fiera batalla 

que dejó en la lona a la enviada de Los Pinos, y cobijada por Fox, que además tenía sus méritos sin duda alguna, pero que al 

final vio cómo se le iban sus sueños, y más tarde vería cómo se le iba el de ser senadora, porque una y otra vez, debe 
entender que no basta con querer, y que la política, por lo menos en Hidalgo, tiene a verdaderos tiburones que se las saben 

de toda todas. Todo esto viene a cuento, porque se ha hecho una escandalera de la todavía posible Alianza Opositora para la 
elección del 5 de junio del 2016, hablándose de la misma como si en ello se fuera la vida del proceso o la vida de los priístas 

por la fuerza de la alianza, que pudiera arrebatarle al partido tricolor la gubernatura del estado. Desde luego, no es más que 
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un chiste. Porque con o sin alianza, el PRI va a ganar la gubernatura, y con el lujo de ganarla con el candidato que se le dé 
su regalada gana de postular, porque cualquiera de los seis que tiene de gallos, tienen los tamaños para noquear al más 

pintado de los que se anuncian para encabezar la mentada alianza Opositora. Así de fácil. 
LOS OPOSITORES 

No han cambiado mucho desde 2010, y son prácticamente los mismos, aunque ahora, Xóchitl ya no aparece porque ya tiene 

quehacer en la delegación Miguel Hidalgo, pero los otros son los mismos de ese año, que buscaban ser los abanderados de la 
oposición, pues junto con la nativa de Tepa querían ser candidatos: FRANCISCO JAVIER como ahora, JOSÉ GUADARRAMA 

como ahora, aunque ahora no aparece MIGUEL ÁNGEL PEÑA, y sí lo hace ISIDRO PEDRAZA. Lo malo del asunto es que en la 
elección de ese año tuvieron la capacidad de ponerse de acuerdo para la alianza, lo que no sucede ahora, pues todos quieren 

ser ―el candidato‖ y nadie quiere ceder a favor del otro, y el tiempo se pasa y todo parece indicar que al final, no habrá 

coalición, con lo que el PRI fortalece sus posibilidades, pues si con todo en contra como en el 2010 ganó, uno se puede 
imaginar el resultado cuando la oposición ni siquiera se pone de acuerdo para echarle montón al tricolor. Por eso, esto de 

hablar y hablar de la coalición con tanta expectación, es un mal chiste, porque ya para el caso concreto de la elección, no 
representan gran cosa, por lo menos para el caso del puesto de gobernador. Habría que ver la situación en cuanto a 

diputaciones y alcaldías, que es donde pudiera haber más chance para ellos. Pero esto habría que verse… como diría el 
clásico. Mientras tanto, extraño juego el que realizan GUADARRAMA y PEDRAZA… muy extraño. Parece que son oposición, 

pero una oposición muy domesticada…uno sin acabar de olvidar su camisera tricolor de origen, y el otro sin olvidar que los 

bigotes son símbolo de héroe del panteón de la Revolución priísta…. 
EUGENIO ÍMAZ 

Mucho es lo que ha crecido EUGENIO ÍMAZ el ahora titular del CISEN Centro de Investigación y Seguridad Nacional, hasta 
llegar a ser una figura nacional, por trabajo bien hecho, bajo la guía de su jefe inmediato, que no es otro que MIGUEL ÁNGEL 

OSORIO CHONG. Parte fundamental del equipo de seguridad del país, El güero es de los funcionarios importantes para la 

seguridad de México, y con discreción, le cumple a su jefe y al país. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Dependen del PRI 
En Hidalgo, el crecimiento o debilitamiento de las fuerzas de oposición al Partido Revolucionario Institucional, dependerá de 

qué tan bien o mal librado, salga el tricolor al momento de elegir candidatos a gobernador, diputados y presidentes 
municipales. Conscientes de su condición, es que los principales actores de los partidos de la Revolución Democrática y Acción 

Nacional, mantienen viva la intención de que, a partir de una alianza entre éstos, surja un frente opositor que pueda 

realmente enfrentar al partido en el poder. En la más reciente elección de gobernador, por ejemplo, la señora Xóchitl Gálvez, 
que encabezó la alianza anti PRI, constituyó un ―dolor de cabeza‖ para la clase del Revolucionario Institucional, que tuvo que 

aglutinar todas sus fuerzas en cada una de las regiones del estado para ―arropar‖ y lograr que sus abanderados triunfaran. 
Gálvez, una mujer fundamentalmente mediática, pero poco sensible a la hora de hacer política, logró posiciones competitivas 

gracias a los sondeos de opinión, sondeos que de nada sirvieron a los partidos que la impulsaron, pues carecían de una 

maquinaria electoral como la que el PRI casi siempre tiene afinada. En el escenario de la carrera por la gubernatura, Diana 
Bayardo, Isidro Pedraza, José Guadarrama y Francisco Xavier, nada podrían hacer por separado ante las estructuras del 

Revolucionario. Así, todo parece indicar que la oposición real se dará en el contexto de las elecciones municipales, donde los 
―habituales‖ desprendimientos en el PRI y la ―repesca‖ que logren PAN, PRD, PT y Movimiento Ciudadano, podrían beneficiar 

a la oposición que buscará precisamente alcaldías y cargos de elección en las asambleas municipales. De tal manera que los 
reflectores de la ciudadanía están puestos en los candidatos a la gubernatura y en la postulación de abanderados a las 

presidencias municipales que el PRI deberá hacer en los próximos días. Insisto, la fortaleza o debilidad de los opositores al 

tricolor, depende del tamaño de los ―amarres‖ que logren las cúpulas priístas, una tesis que, desde luego, ―no descubre el hilo 
negro‖. 

  
(Edmundo Pineda, página 04) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

México Mágico 

El 11 de julio México pasó del ―Mexican Moment‖ al ―Terrible Moment‖ y Enrique Peña Nieto de líder con reconocimiento 
mundial, al peor de los gobernantes de la historia mexicana. Todo porque ese día se había fugado del penal de máxima 

seguridad de Almoloya de Juárez, en el Estado de México, Joaquín Guzmán Loera, el narcotraficante más peligroso y más 
influyente del mundo. Entonces en el mundo se criticó el sistema de seguridad del país, en manos del secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, a quien así, de facto, se anulaba de la lista de posibles sucesores de Peña Nieto en 
el 2018. Medio año después, el jueves 8 de enero, a las 22:30, según los reportes oficiales, en un operativo conjunto fue 

recapturado el hombre más buscado en el mundo, junto con su jefe de seguridad, Orso y/o Iván Gastelum, calificado como 

un ―temible jefe de sicarios en Sinaloa‖, a quien el gobierno incluía en su lista de 122 objetivos prioritarios. Ahora, por los 
mismos medios informativos que su captura tuvo dos características muy especiales que debilitaron sus ―anillos de seguridad‖ 

permitieron su captura en Los Mochis, Sinaloa. El diario español El País lo relata así: ―El Chapo‖ se creyó su propia leyenda. 
Esa fue su perdición. Dio rienda suelta a su megalomanía y movió los hilos para rodar una película sobre su propia vida. 

Luego, nos enteramos que con ese propósito se entrevistó con dos personajes del cine internacional: Sean Penn, considerado 

un actor de primera línea, pero además un defensor de grupos vulnerables en el mundo. Otra es nuestra paisana, la 
mexicana Kate del Castillo, que ha triunfado en los Estados Unidos y en México reapareció como ―La reina del Sur‖, 

interpretando el rol principal de una novela escrita por el español José Pérez Reverté y cuyo tema musical internacionalizaron 
―Los Tigres del Norte‖. Todo esto parece un cuento de ficción, pero como el maestro Prisciliano Gutiérrez Hernández afirma: 

México es un país mágico. Y ahora, nuestro paisano Miguel Ángel Osorio Chong recupera terreno en el camino a la sucesión 
presidencial. Así es en nuestro país.  

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

Naranjas en la UAEH 
En tanto en la política como en la tómbola las sorpresas son cosa de todos los días. Y una de ellas es la decisión de Gerardo 

Sosa, tal vez el hombre más fuerte de UAEH, de trabajar de manera muy estrecha con el partido Movimiento Ciudadano en 
las elecciones locales de junio próximo. Gerardo Sosa, se sabe, hizo pública ante personal académico y administrativo de la 

casa de estudios que trabaja en un proyecto para impulsar candidaturas universitarias por medio del partido que dirigen 
Dante Delgado a escala nacional, y Christian Pulido en el ámbito estatal. Sosa no ofreció muchos detalles al respecto en la 

reunión celebrada en el salón del Club Universitario del CEUNI, pero quienes conocen del caso señalan que se buscarán 

candidaturas para las diputaciones y alcaldías en conjunto con los naranjas. Gerardo Sosa no es ajeno a las tareas partidistas 
en el estado. Su militancia en el PRI es añeja, aunque no tiene buena relación con gran parte de la estructura tricolor en el 

estado. Por eso hace algunos años creó la Fundación Hidalguense, misma que intentó sin éxito convertirse en partido político 
estatal. Luego se hizo el hombre fuerte en Hidalgo del ahora desaparecido Partido Social Demócrata (PSD), que perdió el 

registro por falta de votos. La reunión sostenida entre Gerardo Sosa y los universitarios no fue, por supuesto, convocada para 

ese fin. El tema del encuentro fue un saludo de Año Nuevo, pero conforme avanzó la reunión Sosa aprovechó para lanzar 
críticas a las autoridades por temas como la seguridad pública, el aumento al costo del pasaje del transporte urbano, y al 

Tuzobús. No se extrañe, entonces, si se encuentra con que hay escasez de playeras y blusas naranjas en Hidalgo, pues ya 
sabe quiénes son los que se quedaron con ellas. 

 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Dentro del proceso interno priista, ayer el diputado federal Fernando Moctezuma Pereda mostró buen músculo de 

apoyo al abrir su Casa de Atención Ciudadana en el distrito de Tula, pues además de que convocó al gobernador Francisco 
Olvera Ruiz y a su esposa Guadalupe Romero, congregó a cientos de personas que le mostraron apoyo en su encargo de 

coordinador parlamentario, aunque no pasó desapercibido el impulso que de varios sectores le llegaba para animarlo a 
contender. 

 
:Que Ayer se destapó un nuevo candidato independiente para buscar la presidencia municipal de Tulancingo. Se trata de 

Alejandro Ahued Sarquis, quien aunque es un personaje local ligado al panismo de hace algunos años en la demarcación, 

parece haberse desligado del blanquiazul y ahora quiere demostrar que también sin partido ni grupo se pueden obtener 
buenos resultados electorales; sin embargo, hay quienes opinan que en verdad no tenga vínculos bajo la mesa con algún 

político o partido de la zona. 
 

:Que En la Huasteca, Fortunato González Islas, líder de la Unión de Fuerzas Indígenas y Campesinas en la región, trata de 

convencer a los perredistas que apoyen incondicionalmente a IsidroPedraza de cara a la selección interna de candidatos a 
gobernador en el PRD, sin embargo, también hay quienes le recuerdan que no tiene a lugar su petición a la población de la 

región pues es señalado de olvidarse de sus agremiados y ver más por intereses personales que por los de su organización. 
 

:QueA partir de febrero se pondrá en marcha la labor de captura de perros callejeros en Santiago Tulantepec, donde 
abundan los reportes de mordeduras y fauna nociva, por lo que el titular de Medio Ambiente en el municipio, Tonatiu Flores 

Castañeda, anunció que sus elementos patrullarán la zona una vez a la semana y recomendó a propietarios de mascotas que 

mantengan al canino dentro de sus hogares, sacarlo a pasear con correa, tenerlo identificado con collar y placa y mantener 
su esquema de vacunación actualizado. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Los hidalguenses, gente de trabajo, ya se merecen tener mejores condiciones, y lo vamos a avanzar, porque es el año de ver 

los resultados de las reformas; desde aquí le brindamos nuestro respaldo de siempre al presidente de México‖ 
Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE REFORMAS ESTRUCTURALES DEL GOBIERNO FEDERAL 

 
"Estamos haciendo cuentas con esas corridas para saber hasta dónde nos alcanza y saber si requerimos más o no, esto es 

también cuestión de tiempo, no podemos hacer una análisis frio, sería muy irresponsable de mi parte‖ 
Manuel Alberto Cruz Martínez 

MAGISTRADO PRESIDENTE DEL TEEH, SOBRE POSIBLE SOLICITUD DE AMPLIACIÓN PRESUPUESTAL 

 
"Aquí en el Congreso hay organizaciones de todos los colores; del PRI, PRD y Encuentro Social. Cuando solicitan el encuentro 

con algún candidato se pone a consideración de la mesa del congreso para decidir si van o no a platicar con nosotros‖ 
Susana Reséndiz Díaz 

LÍDER DEL CONGRESO AGRARIO PERMANENTE, SOBRE POSTURAS RUMBO AL PROCESO ELECTORAL 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

Que en las filas del sol azteca en la entidad desde ahora todo está previsto para que su candidato a la gubernatura del 

estado sea el senador Isidro Pedraza. El exsenador José Guadarrama Márquez se quedará con el control de la dirigencia 
estatal del PRD y será el estratega político que llevara el mandó de las campañas políticas de los candidatos de ese partido, 

desde el candidato a gobernador, igual para diputados locales y ayuntamientos. Este es el escenario que al de hoy prevalece 
en ese partido.  

 
Que en el Partido Acción Nacional el cantautor Francisco Xavier Berganza, quien también ha militado en el PRI, Convergencia, 

no será el candidato a gobernador. Se presume que el exdiputado federal Daniel Ludlow tiene buenas posibilidades para 

abanderar esa candidatura, quedando de lado el exlegislador Erick Marte Rivera, quien trae la película de contender por la 
presidencia municipal de Pachuca, aunque no le alcanza y además de ser nativo de Zimapán, sin dejar de mencionarse al 

abogado Julio Menchaca que goza de afectos en la capital del estado.  
 

Que en el Partido Movimiento Ciudadano el que lleva mano para ser candidato a gobernador es su actual dirigente estatal, 

Cristian Pulido, quien ha venido a darle nuevos aires de frescura a ese instituto. Corre la versión que el hombre fuerte de la 
universidad de Hidalgo Gerardo Sosa Castelán, ahora incrustado en el partido naranja, participará en las propuestas de 

candidatos a diputados locales.  
 

Que mucho de qué hablar está dando de nueva cuenta el exrector de la máxima casa de estudios de la entidad Gerardo Sosa 
Castelán, quien es el que ejerce las más importantes decisiones en la institución. El cuestionamiento que enfrenta Sosa 

Castelán es en cuanto al manejo de los recursos económicos que en lugar de aplicarse a la educación se gasten en las 

campañas políticas. Habrá que recordar que Sosa Castelán no se ha ido del PRI, de donde hasta ha propiciado quedar como 
mártir. En pocas palabras el exrector se juega y pone en riesgo su dominio en la universidad y el patronato universitario.  

 
Que existe molestia entre la población de la zona Otomí-Tepehua por la opulencia de la casa de atención del diputado federal 

Jorge Márquez, que hasta cuenta con alberca, mientras en la región hay comunidades que no tienen ni agua. 

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Vergonzoso e irresponsable, proceder del PAN Hidalgo en su plataforma electoral. 

 
(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
Rumores al por mayor 

De nueva cuenta la nominación del candidat@ del Revolucionario Institucional al gobierno del estado, entró en una espiral 
bursátil, en la que un día suben los bonos de Nuvia Mayorga, otro los de Omar Fayad Meneses y David Penchyna. Es decir 

que el mercado de valores parece haber sido afectado, de nueva cuenta, por la bolsa del lejano oriente. Igual que en el plano 

económico, donde hoy por hoy las realidades quedan marcadas a partir del la Bolsa de Valores de China, y en una 
coincidencia por demás interesante, descubrimos que al final de cuentas se trata de un factor único y fundamental. Es así que 

en las últimas horas han circulado versiones que hablan de un inminente acuerdo en la sede nacional del Revolucionario 
Institucional, donde las partes habrían acordado postular a la titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado. Pero no pasan ni dos horas, para que se maneje la misma información, pero con el 
senador Omar Fayad Meneses como ganador de la carrera gubernamental. Al margen se ha mantenido el también 

representante popular, David Penchyna Grub, quien pareciera haber ordenado a su equipo de campaña evitar cualquier 

especulación, y mantenerse en el acuerdo de silencio absoluto hasta que la noticia real se dé a conocer. En el mismo tenor ha 
transitado el diputado federal Fernando Moctezuma Pereda, a quien nadie puede descartar, y tampoco a su colega Carolina 

Viggiano Austria. Sin embargo la ola de rumores crece al paso de la horas, y por lo tanto la angustia no tanto en los que 
decidieron participar en la competencia, que no contienda, sí en cambio el grupo de personas que los acompañan, y que 
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saben con absoluta certeza, que equivocarse de embarcación los dejará al garete por lo menos los próximos seis años. Es de 
humano lo que hacen. Porque en este ritual que ya observamos, resulta casi evidente que al día de hoy, miércoles, los 

personajes arriba citados ya fueron informados por lo menos que no habrán de ser los elegidos. Es decir que no será una 
sorpresa cual si fuera certamen de belleza, cuando les digan que fue un gusto tenerlos como participantes. Mal haría el 

Revolucionario Institucional en no haber sanado heridas con los que no serán, y esperar simplemente que acepten, sin 

explicación alguna la decisión final. Del otro lado, donde ya se diseña una estrategia de campaña formal, es muy probable 
que la única solicitud haya sido el silencio absoluto. Es decir que quien resulte elegid@ ya lo sabe, y los que no lo serán, 

también, aunque sin conocer a ciencia cierta la identidad de la o el que llevará los colores tricolores en la elección de junio. 
Pero en tanto arrecian todo tipo de rumores. Incluso hay aquellos que aseguran que estuvieron en la reunión cumbre, y 

aventuran la aparición de un ―caballo negro‖, del que afirman es joven y ha servido en las dos últimas administraciones en el 

estado. El hecho fundamental es que las manecillas del reloj avanzaron lo suficiente, y será el domingo 17 por la noche, 
cuando la decisión se empiece a conocer.  

 
(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Certeza y claridad de rumbo hacia un mejor futuro es lo que desde el inicio de su mandato pretende el gobernador Olvera 

para las nuevas generaciones, por ello apuesta por el ámbito de la educación como uno de los pilares fundamentales para 
concretar el desarrollo estatal. De este modo pueden referirse modelos implementados en esta entidad y que son retomados 

por el Gobierno de la República para otras regiones del país, pues resultan ejemplares. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Guillermina Acosta: Destaca Acosta Barrera, presidenta del Patronato Acueducto Tembleque A.C., por el trabajo de 

años para impulsar estrategias específicas para lograr la difusión y aprovechamiento de ese sitio, el cual no sólo posiciona al 
municipio, sino al estado en sí como un área con gran potencial turístico. Situación que influyó en la declaración de éste como 

Patrimonio Cultural de la Humanidad, por la UNESCO. 
 

Abajo-Gadoth Tapia: Deslucido el papel de Tapia Benítez en el Congreso de Hidalgo. Uno de los jóvenes perfiles en la LXII 

Legislatura tambaleó en el ritmo de trabajo que manejó al principio y de ahí que su perfil fuera casi imperceptible; tras la 
solicitud de licencia para otras aspiraciones su retorno no fue el idóneo. Ahora ya hasta dicen que anda promoviendo 

―sucesor‖ por el distrito. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

MENSAJE 
El mensaje que el presidente de México, Enrique Peña Nieto, hizo a la nación la noche del pasado lunes tiene un nuevo tono 

de confianza. Tras meses muy difíciles en torno a la credibilidad en las instituciones del país, Peña Nieto parece estar decidido 

a reponerse ante la opinión pública, tomando como base la recaptura del narcotraficante Joaquín ―El Chapo‖ Guzmán Loera. 
El jefe del Ejecutivo habló de un mejor horizonte económico para el país, pero centró su breve discurso en el amplio 

reconocimiento a las fuerzas armadas y demás organismos de seguridad por su participación en la localización y aprehensión 
del capo de la droga, uno de los más buscados del mundo. 

 

PRI 
El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez, se encuentra muy 

callado a unos días de iniciar el proceso interno del ―tricolor‖ para designar a su candidato o candidata a la gubernatura. Su 
ejemplo no lo sigue el diputado federal Jorge Márquez, el cual de hecho cita a todos los aspirantes a diputados locales y 

alcaldes de su distrito para darles el visto bueno a su proyecto, como si de él dependiera la designación. Lo raro es que las 
quejas aumentan pero en el partido nadie hace nada para detenerlo. 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

16 de 23 

1166  

 
PLAN 

En unas semanas dará inicio una enorme campaña oficial para promover y resaltar las obras y acciones conseguidas en la 
actual administración estatal. Así que por los siguientes meses habrá bastante información sobre el quehacer oficial; este 

esquema culminará hasta que el calendario electoral así lo permita, pues de hecho el proceso para renovar gubernatura, 

diputaciones locales y alcaldías, ya comenzó. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Arma EU nuevo cargo de homicidio contra Chapo: El narcotraficante mexicano Joaquín El Chapo Guzmán, 
arrestado el pasado viernes, enfrentará un nuevo cargo de homicidio calificado en Estados Unidos, según reveló a EL 

UNIVERSAL Héctor Berrellez, ex jefe de la oficina de la Administración Antidrogas estadounidense (DEA, por sus siglas en 
inglés) en Sinaloa. Además, una fuente del Departamento de Seguridad Interna aseguró que la extradición del líder del Cártel 

de Sinaloa podría suceder para finales de marzo. Berrellez, actual director de una agencia de seguridad que ofrece sus 
servicios a agencias federales de Estados Unidos, entre ellas la DEA, comentó que Guzmán Loera enfrentará, además de los 

cargos por narcotráfico, lavado de dinero y crimen organizado, uno por homicidio calificado en contra de un agente federal 

estadounidense. ―Tenemos a tres testigos que van a declarar en su contra por la participación en el homicidio de Enrique Kiki 
Camarena Salazar en México, pero esto va a suceder hasta que se lo hayan traído a Estados Unidos‖, explicó el ex agente de 

la DEA en entrevista telefónica desde su oficina en Los Ángeles, California. De acuerdo con Berrellez, Joaquín Guzmán Loera 
enfrentaría dichos cargos ante la corte federal de Chicago, donde en 2011 fue eliminada la pena de muerte. Estos testigos 

estuvieron en la escena del homicidio de Camarena Salazar, cuenta Berrellez, quien investigaba al narcotraficante Rafael Caro 

Quintero, fundador del Cártel de Guadalajara, ahora prófugo. A pesar de que el lunes una juez suspendió temporalmente el 
proceso de extradición a Estados Unidos de El Chapo Guzmán, al tiempo que la Procuraduría General de la República (PGR) 

anunciaba que el proceso podría tomar hasta cinco años, un agente en activo del Departamento de Seguridad Interna externó 
que Joaquín Guzmán podría pisar territorio estadounidense a finales de marzo. ―A Guzmán Loera lo vamos a tener por acá 

para la próxima pascua. Va a ser extraditado en cuanto se maniobre con los amparos que sus abogados están interponiendo‖, 
dijo el agente, quien pidió permanecer en anonimato. Esto debido a que ―se están considerando otras opciones para acelerar 

el proceso de extradición‖, según explicó. Bernardo Gómez del Campo, consultor de seguridad y miembro de la Oficina 

Central de la Procuraduría General de la República en la ciudad de México, detalló que actualmente existen dos vías para la 
extradición de El Chapo Guzmán. ―Una de estas vías es la diplomática, que es la que se eligió en este caso, cuando a Guzmán 

le fueron notificados los cargos con fines de extradición. Esta podría tomar de uno a seis años. La otra, que podría cambiar el 
panorama es la vía política, es decir, que el propio Presidente de la República pida la extradición inmediata y esto significa 

que a Guzmán lo suben a un avión y punto‖, dijo Gómez del Campo. (Luis Chaparro, primera plana) 

La Jornada-Centro de la UAS, sede del encuentro Chapo-Kate-Penn: La reserva ecológica de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) conocida como Nuestra Señora Mundo Natural fue sede del encuentro entre los actores Sean 

Penn y Kate del Castillo con Joaquín El Chapo Guzmán Loera, de acuerdo con una investigación del semanario Ríodoce. La 
reunión se celebró entre el 2 y 3 de octubre pasado en esa reserva de 5 mil 500 hectáreas, ubicada en la zona serrana del 

municipio de Cosalá, unos 160 kilómetros al sur de Culiacán, capital del estado. El encuentro fue detectado por la 

Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada, la Marina, el Ejército y el Centro de Investigación 
y Seguridad Nacional, con apoyo de asesores colombianos y agencias estadunidenses. Esto generó que se intensificaran las 

acciones de búsqueda y seguimiento del líder del cártel de Sinaloa, lo que dio por resultado su captura en la ciudad de Los 
Mochis, cabecera municipal de Ahome, el viernes pasado. En la reunión, Guzmán Loera, Sean Penn y Kate del Castillo 

degustaron mariscos y carne asada, que prepararon dos cocineros. Buena parte del personal de la reserva Nuestra Señora 

Mundo Natural –entre estudiantes, biólogos y vigilantes– fue retirada. Según Ríodoce, la persona que contrató los servicios de 
la estancia en ese sitio fue Kate del Castillo, y el encuentro se realizó en las cabañas Urracas y Colibrí, que tienen un costo de 

3 mil pesos por noche y cuentan con las mejores vistas de la reserva, en la que hay cabañas, un hotel, un museo, un 
observatorio y una tirolesa. (Javier Valdez Cárdenas, primera plana) 
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Excélsior-Revelan cita del Chapo en la UAS; rector exige presentar pruebas: Kate del Castillo y Sean Penn se vieron 

con Joaquín Guzmán Loera en una reserva ecológica de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), en Cosalá, revela una 
investigación del semanario local Ríodoce. La cita ocurrió el 2 de octubre de 2015 y terminó a las 2:00 horas del 3 de octubre, 

y afirma que el hecho ―fue detectado‖ por el equipo de búsqueda para recapturar al líder del Cártel del Pacífico. El medio 
sinaloense detalla que los actores y el capo rentaron dos cabañas, y comieron mariscos y carnes asadas tras una caminata. 

Entrevistado por Excélsior, el rector Juan Eulogio Guerra Liera dijo que no tienen registro de que alguno de los tres haya 

ingresado, y exigió pruebas. ―Si hubieran aparecido ahí, nosotros hubiéramos ido a pedirles un autógrafo‖, dijo. LA CITA 
FUE EN CABAÑAS DE LA UNIVERSIDAD DE SINALOA. Un medio local afirma que la entrevista se dio en terrenos de la 

UAS; el rector lo niega. El semanario de Sinaloa Ríodoce asegura que la reunión entre Joaquín El Chapo Guzmán y los actores 
Kate del Castillo y Sean Penn se llevó a cabo en la reserva ecológica de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), ubicada 

en Cosalá. En un reportaje publicado ayer, el rotativo, que también cuenta con un portal en internet, afirma que el hecho ―fue 

detectado por el equipo de búsqueda del capo sinaloense, compuesto por la SEIDO, el Cisen, la Marina y el Ejército, con el 
apoyo de asesores colombianos y de las agencias norteamericanas‖. Señala que para el encuentro, que se dio el 2 de octubre 

de 2015, se hizo una reserva a nombre de la actriz Kate del Castillo. Se apartaron dos cabañas, por un costo de tres mil pesos 
por noche. Expresa que los primeros en llegar a la reserva, que pertenece a la UAS desde 1992, fueron dos cocineros. Agrega 

que, de acuerdo con una investigación realizada por su equipo dos semanas después del encuentro, los actores llegaron a las 
15:00 horas de ese día, acompañados de Guzmán Loera. Al encargado de la reserva y un vigilante que trabaja para una 

empresa privada de seguridad les pidieron (lo cual es inusual) que abandonaran el lugar‖, indica el texto. (Jesús 

Bustamante, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

El pecado favorito de Luzbel 
Así como Joaquín Guzmán Loera no tenía la menor idea de Sean Penn y sus célebres caracterizaciones en 21 gramos o Milk, 

tampoco parece haber visto El abogado del Diablo, donde Al Pacino, salivando con avidez, recuerda que el ―pecado favorito‖ 
de Satanás es la vanidad. La insensata carta que Kate del Castillo le dedicó en 2012 (y quizás haberla visto en la pantalla 

chica como La Reina del Sur) lo dejó tan prendado que no resistió la tentación de debutar en la pantalla grande y tejer la 
relación que hoy lo tiene de regreso en la cárcel. Es recíproca la atracción fatal, pero a ella no le son endosables las decenas 

de miles de vidas echadas a perder con que carga él. Pacino, caracterizando al abogado John Milton, se regodea con los seres 

que, tentados por el Demonio, sucumben al canijo ego y se despeñan en el infierno. Zalamera, Kate le dijo que tenía la 
oportunidad de convertirse en ―héroe de héroes‖ y tres años después él consintió: ―Que venga con quien guste…‖, según se 

lee en sus diálogos cibernéticos. Y así fue. Mas, para su desgracia, los espiaron, lo descubrieron y lo atraparon.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

“Ola ermoza”… 
Al día siguiente de la detención de Joaquín Guzmán Loera, el viernes por la mañana en una carretera cercana a Los Mochis, 

surgió el nombre de la actriz Kate del Castillo y el actor Sean Penn y el encuentro que tuvieron con el entonces prófugo el 2 

de octubre del año pasado en un paraje de la sierra de Cosalá, en los límites entre Durango y Sinaloa, lo que fue 
determinante para su localización y captura, tres meses después, como esa misma noche dio a conocer la procuradora 

general de la República, Arely Gómez. Todo inició cuando el entonces reo de la celda 20 de El Altiplano pidió a su abogado 
Andrés Granados Flores que le mandara flores a la actriz en agradecimiento a la carta que había publicado diciendo que creía 

más en él que en los gobiernos que me esconden verdades… Luego, en agosto de 2014, Guzmán Loera, a través de su 

entonces jefe de abogados, Óscar Manuel Gómez Núñez, pidió que estableciera contacto para que lo asesorara en la 
realización de una película y un libro autobiográficos. Posteriormente, el enlace se estableció a través de Andrés Granados 

Flores, quien se convirtió en el correo. Lo que no sabían es que Granados Flores era monitoreado por el Cisen. Y así 
registraron su cena con Kate, en el San Ángel Inn, el 16 de junio de 2015. Tras la fuga del 11 de julio, se intensificó la 

comunicación entre el abogado y la artista y, también, el seguimiento federal. Por eso detectaron y fotografiaron que el 25 de 

septiembre, Granados Flores y la actriz se vieron en el hotel NH Collection Crystal de Guadalajara, que ella llegó procedente 
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de Los Ángeles en el vuelo 783 de Aeroméxico, que por la noche cenaron en el restaurante para hablar de la película, que al 
día siguiente los abogados volvieron al hotel donde le entregaron un celular para estar en contacto con Guzmán Loera y se 

fueron; que el 2 de octubre, acompañada del actor Sean Penn, Del Castillo llegó a Guadalajara en un vuelo privado a bordo 
de un avión Hawker 900XP procedente de Los Ángeles y que se trasladaron al hotel Villa Ganz donde la esperaba Granados 

Flores, y de ahí en dos vehículos se fueron a un complejo turístico en Tepic, Paraíso del Sol, que tiene una pista aérea 

conocida como Pacama donde abordaron dos avionetas que los llevaron al Triángulo Dorado, donde se reunieron con El 
Chapo. Este seguimiento del Cisen, que contiene fotografías de todos los encuentros y arribos, fue el que permitió identificar 

el refugio del prófugo donde se realizó un operativo cuatro días después, el 6 de octubre, del que escapó cuando un marino 
lo tenía en la mira, pero llevaba una menor de escudo. Nunca he hablado de la presunta responsabilidad, de ningún delito de 

los actores, solo señalo que esa relación permitió ubicar el escondite del delincuente más buscado del mundo, quien en los 

mensaje de BBM se dirigía a ella con la clave de Ermoza: ―Ola ermoza‖, le decía.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que en el CEN del PRI están enojados con Fernando Castro Trenti, ex candidato a gobernador de Baja California, a quien 
acusan de ―traición‖ y de ―debilitar‖ a ese partido de cara al proceso electoral del 5 de junio. 

 
Resulta que el ahora embajador de México en Argentina, cuentan, está operando desde Sudamérica a favor de Morena y por 

ello pidió a tres ex priistas —Catalino Zavala, Fausto Zárate y Jaime Barba— afiliarse en las oficinas del dirigente estatal, 

Jaime Bonilla. 
 

Que dirigentes y legisladores del PRD ven cerca la salida de su coordinador en el Senado, Miguel Barbosa, después de que la 
representante de su minitribu en el CEN perredista, Margarita Guillaumín, emitió el único voto contra las alianzas con el PAN 

en Veracruz y Oaxaca. 
 

El poblano ―está cada vez más cerca del PRI y más lejos de la izquierda‖, dicen, aunque por ahora no prevén removerlo del 

cargo, sino esperar que por congruencia se vaya solo. 
 

Que los candidatos al gobierno de Colima del PAN, Jorge Luis Preciado, y del PRI, Ignacio Peralta, pidieron a sus respectivos 
alcaldes y regidores en la entidad solicitar licencia para sumarse a la jornada electoral del domingo. 

 

Ante lo cerrado de las mediciones, en las que el panista aventaja por tres puntos al priista, los funcionarios municipales 
pedirán permiso por tiempo indefinido. 

 
Que Miguel Romo, senador por Aguascalientes, pedirá hoy licencia por tiempo indefinido para buscar la gubernatura del 

estado. 

 
El legislador ha sido vicecoordinador de la bancada del PRI en el Senado y ya fue diputado en Aguascalientes, líder del 

Congreso local, presidente municipal de esa capital, procurador estatal y secretario de Gobierno. 
 

Que el presidente Enrique Peña Nieto preparará en estos días su gira por Medio Oriente y Davos, adonde asistirá al Foro 
Económico Mundial, y viajará en el avión TP01, debido a que aún no llega el nuevo transporte aéreo del Ejecutivo. 

 

Para la gira por Levante, su esposa, Angélica Rivera, así como las mujeres que asistan, deberán llevar un velo en la cabeza y 
un vestido negro (avaya) en Arabia. 

 
Que para seguir defendiendo el nuevo Reglamento de Tránsito, el dirigente del PRD en el DF, Raúl Flores, alista una 

conferencia de prensa con familiares de personas que quedaron lastimadas o murieron a causa de un accidente vial. 

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Entrevista al diablo 
¿Habría yo aceptado entrevistar a El Chapo? La pregunta me la hacen constantemente y mi respuesta es siempre ―Sí‖. Mi 

trabajo es obtener información, ponerla en contexto y compartirla. Entrevistar a los personajes de la noticia, buenos o malos, 

es parte fundamental de esta labor. ¿Acaso Dante no bajó al infierno para ver al propio Satanás y documentar su Divina 
comedia? Me parece absurdo cuestionar a Sean Penn por haberse reunido con El Chapo para preparar una entrevista. Puede 

haber críticas sobre la calidad del trabajo periodístico, pero no sobre la oportunidad de entrevistar al criminal más buscado del 
mundo. En cuanto a los contactos de Kate del Castillo con El Chapo para hacer una película, tampoco se le puede criticar. 

Hacer un reportaje no es un crimen, como no lo es producir una película. Ni Penn ni Kate entablaron contacto con El Chapo 

para distribuir droga o para ayudar al criminal a escapar. No hay pruebas de que alguno haya recibido dinero del capo. Pero 
algunas autoridades parecen querer procesarlos por encubrimiento y en particular por no haber informado a las autoridades 

de su contacto con El Chapo para facilitar su localización. Hay quien plantea que el delito cometido es apología del delito. Me 
preocupa, sin embargo, que en lugar de perseguir al crimen algunas autoridades prefieran sancionar a quienes hablan, 

escriben, filman o cantan sobre él. El artículo 400 del Código Penal Federal considera una pena de cárcel de tres meses a tres 
años, y una multa de 15 a 60 días de salario mínimo, por el delito de encubrimiento. Estas penas se aplican al que, entre 

otras conductas, ―preste auxilio o cooperación de cualquier especie al autor de un delito‖, ―oculte o favorezca el ocultamiento 

del responsable de un delito‖ o ―no procure, por los medios lícitos que tenga a su alcance y sin riesgo para su persona, 
impedir la comisión de los delitos que sabe van a cometerse o se están cometiendo‖. La redacción es suficientemente 

ambigua como para utilizarse en contra de los actores. Si Kate recibió dinero de El Chapo para su película o si el avión en que 
Penn se trasladó a México era del narcotraficante o fue fletado por él, se podría acusar a ambos de realizar operaciones con 

recursos de procedencia ilícita. La ley en Estados Unidos prohíbe también cualquier transacción financiera con personas en 

una lista negra, y El Chapo y sus presuntos asociados están en esa lista. Aun así, me parece una tontería desviar el esfuerzo 
del combate al narco o a la violencia para emprender acciones contra actores, actrices, periodistas o productores. El reportaje 

de Penn para Rolling Stone Magazine es un ejemplo de mal periodismo, como lo fue la ―no entrevista‖ de Julio Scherer con El 
Mayo Zambada en 2010 para Proceso, pero el mal periodismo no debe ser un delito. Para algunos la crónica adulatoria de 

Penn o el intento de Kate de hacer una película sobre El Chapo son casos de apología del delito. El artículo 208 del Código 
Penal Federal sanciona ―al que provoque públicamente a cometer un delito, o haga la apología de éste o de algún vicio‖. Pero 

castigar a alguien por expresar sus puntos de vista es inaceptable en una sociedad que pretende ser libre. El gobierno 

mexicano debe cumplir con su responsabilidad de combatir el crimen y en particular la violencia. Pero usar recursos públicos y 
la fuerza del Estado para castigar un mal reportaje o un proyecto cinematográfico de una actriz/productora embelesada con 

un criminal, no sólo es una mala estrategia sino un atentado a la libertad de pensamiento y de expresión. 
CAÍDA SIN FONDO 

¿Qué tanto puede caer el precio internacional del petróleo? De manera indefinida. En 2015 la producción de crudo y otros 

hidrocarburos líquidos subió 2.5 por ciento para alcanzar 95.71 millones de barriles diarios. El consumo aumentó 1.4 por 
ciento hasta 93.77 millones (eia.gov). La diferencia, de 1.94 millones de barriles, se acumula diariamente a inventarios que 

están ya a reventar. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

El Chapo desfilando por la alfombra rojaNo nos confundamos 
Una cosa es que El Chapo Guzmán sea un personaje mediáticamente atractivo y otra muy diferente que se convierta en 

celebridad. Desde luego que sus historias, como las de todos los grandes bandidos, despiertan interés en el público. Pero algo 

está muy mal cuando una sociedad cruza la frontera y transforma a un criminal en un famoso que merece respeto y aplausos. 
Eso es lo que quería precisamente El Chapo: gloria mediática y reconocimiento social. Se trata de un error común y corriente 

de los grandes capos del crimen organizado. Lo que más les conviene para su negocio es mantenerse en las sombras. No 
destacar. Ser lo más discreto posible. Los reflectores siempre afectan sus negocios. Pero, ¿de qué sirve amasar una fortuna 

de millones de dólares sin poder salir en la televisión, vestir buenos trajes, seducir actrices y convivir con las élites del país? 

Bien decía Maslow que el hombre, una vez que asegura sus necesidades básicas, de seguridad y protección, busca la 
aceptación social. Consolidado su imperio de tráfico de drogas, Pablo Escobar quiso dar el salto a la política colombiana. Ahí 

comenzaron sus problemas. Fue un craso error: atrajo los reflectores mediáticos hacia su empresa ilegal. John Gotti, jefe de 
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la mafia neoyorquina, es otro ejemplo. A diferencia de sus predecesores, le encantaban el glamur citadino y la atención 
mediática. El Don del Teflón logró atraer no sólo a los medios sino al FBI que acabó capturándolo, procesándolo y 

encarcelándolo. El Chapo también quería fama. Estaba buscando a alguien que escribiera su biografía. Para tal efecto, 
contactaron al escritor Diego Fonseca. Además pretendía filmar una película sobre su vida. Hoy sabemos que estaba en 

contacto con Kate del Castillo quien había interpretado a la Reina del Sur. Algo estaban negociando. Mientras tanto, la actriz 

lo convenció de reunirse con el actor estadunidense Sean Penn para una entrevista. A El Chapo le ganó el ego y aceptó. 
Craso error. A estos personajes nunca les conviene atraer los reflectores, mucho menos cuando son fugitivos de la justicia. Lo 

peor es que Penn acabó escribiendo un artículo anodino sobre la visita de un famoso actor de Hollywood a un bandolero que 
quiere hacerse pasar como buen chico. El Chapo, ataviado con camisa de seda, presume su flota de submarinos, aviones, 

camiones y barcos para traficar heroína, metanfetaminas, cocaína y mariguana. Nada mal para el desvalido niño que se 

convirtió en narcotraficante por la falta de oportunidades en la sierra de Sinaloa. He aquí el relato de un gran hombre de 
negocios que además es un buen hijo y padre. Un caballero que escolta a la bella Kate del Castillo a su cama sin tocarle un 

pelo. Un muy discreto gentilhombre que no dice nada cuando Sean Pean suelta una flatulencia. Imposible, desde luego, 
preguntarle a El Chapo sobre los huérfanos que ha dejado en el camino, las torturas a sus víctimas, los múltiples asesinatos o 

la corrupción. No. A las celebridades no se les puede molestar con estas nimiedades. Nuestra sociedad ha creado una 
industria muy rentable alrededor de la celebridad. El problema es que cada vez se ha ampliado más el círculo de los famosos. 

Hoy no sólo comprende a cantantes, actores y deportistas sino a mamarrachos con ínfulas aristocráticas, políticos indiscretos 

y ahora, en el colmo, a criminales de la peor calaña. Todo con el fin de saciar el apetito de conocer cómo se visten y divierten 
los famosos, los interiores de sus casas y sus viajes por lugares exóticos. Siempre ha habido, y seguirá habiendo, un interés 

natural por los maleantes que hacen cosas que los demás no estamos dispuestos a hacer. Nos cautiva su desdén por los 
límites morales y legales. Eso lo puedo entender. Lo que me rebasa es otorgarles el estatus de celebridad a matones como 

Escobar, Guzmán o Gotti. Gente así no puede ni debe ser considerada como modelo social. El mundo de las celebridades se 

ha ido ampliando tanto que ya no sólo hay personajes con virtudes y talentos sino tipejos dispuestos a realizar todo tipo de 
obscenidades para autopromocionarse. Pero, ¿de verdad queremos mover la frontera aún más para incluir a personajes viles, 

corruptos, deshonestos, viciosos y perversos como El Chapo Guzmán? 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

No descuiden un segundo al Chapo 
La orden para el gabinete de seguridad, encabezado por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, es muy 

clara: no dejen solo ni un segundo a Joaquín El Chapo Guzmán. Viene desde el grupo compacto de Los Pinos, con la clarísima 

instrucción para que el narcotraficante sea monitoreado las 24 horas del día, con todo el rigor y dentro del marco de la ley. 
Desde el gobierno federal hay un gran gusto por la recaptura de quien era el hombre más buscado en México, pero también 

existe el compromiso de que El Chapo no vuelva a hacer de las suyas. ―Ya pasó dos veces, es inadmisible que pase una 
tercera‖, nos comentan. Don Miguel Ángel y su equipo deberán estar atentos a todos los movimientos del capo.  

 

Se calientan Aguascalientes, Oaxaca y Veracruz  
Los tiempos se siguen calentando en las entidades que tienen elecciones en 2016. El senador del PRI Miguel Romo, quien 

busca la candidatura en Aguascalientes, solicitó licencia a la Comisión Permanente del Congreso, que hoy le dará luz verde. 
Nos dicen que don Miguel pondrá toda la carne al asador con su currículo, desde vicecoordinador de la bancada en el Senado 

—lo cual le abre un hueco al senador priísta Emilio Gamboa—, hasta alcalde de la capital y secretario de Gobierno. Enfrente 
tendrá la competencia de Lorena Martínez, ex titular de la Procuraduría Federal del Consumidor. Además, el jueves en el DF 

los aspirantes a las candidaturas de Oaxaca y Veracruz firmarán pactos de unidad. El viernes podría haber humo blanco en el 

PRI.  
 

La argolla de Nuño  
Algo curioso y que hizo reaccionar rápidamente al secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, ocurrió en una visita a una 

escuela de la ciudad de México. Durante un diálogo de don Aurelio con maestros en la escuela Centro Urbano Presidente 

Alemán, se le cayó un anillo a una de las profesoras. Comedido, el secretario lo atrapó. ¿A quién pertenece?, preguntó. Al 
entregarle la argolla a la maestra, una de sus compañeras dijo: ―Ya le dio el anillo‖. El secretario Nuño respondió que él 

estaba comprometido, enseñando su argolla de matrimonio. A las profesoras, nos comentan, también les gusta hacer bromas.  
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Golpe al negocio de renta de úteros  

Ante los titubeos del gobierno de Tabasco, la Secretaría de Salud federal, a cargo de la doctora Mercedes Juan, meterá en 
orden al lucrativo negocio de renta de úteros, con el anuncio, este miércoles, de la clausura total de la primera clínica 

ginecológica en Villahermosa, denominada CEFAM, que ofrece servicios médicos relacionados con la reproducción asistida, sin 

licencia sanitaria especial para estos tratamientos, sin autorización de la publicidad, sin título profesional del médico a la vista 
y por no presentar reportes de infecciones ni Manual de Procedimientos para el Manejo de Residuos Peligrosos Biológicos. 

Con el propósito de prevenir riesgos a la salud pública, la oficina del titular de la Comisión Federal Para la Protección Contra 
Riesgos Sanitarios, Mikel Arriola, cerrará la clínica y alista una multa por violaciones a la legislación sanitaria. Nos comentan 

que la investigación que abrió la agencia sanitaria federal sobre las condiciones en que se presta este servicio médico aún no 

concluye y se extenderá a nivel nacional. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

El extraordinario documento de Sean Penn y Kate del Castillo 
Hastiado de la embestida por haber entrevistado al inasequible dictador sirio Bachar el Asad (2013), el francés George 

Malbrunot dejó esta frase, que rubrico al cien: ―Los periodistas no somos policías de la moral, el mundo no debe escuchar 
sólo a los pacifistas‖. Decepcionada por las respuestas sin carne ni riesgo del líder palestino Yasser Arafat, a quien Oriana 

Fallaci había perseguido por años, la periodista italiana escribió en la memorable crónica que abre paso al enjuto diálogo 

(1972): ―La entrevista duró 90 minutos, gran parte de los cuales se perdieron traduciendo las respuestas que él me daba en 
árabe‖. Memorable también fue el relato de Julio Scherer que acompañó a su tímida conversación con el temible Mayo 

Zambada (2010). Scherer no pudo obtener del aún prófugo narcotraficante mucho más que expresiones de esta clase: ―El 
monte es mi casa, mi familia, mi protección, mi tierra, el agua que bebo; la tierra siempre es buena, el cielo no‖. En los 

compendios de las mejores entrevistas de la historia suele incluirse la de George Sylvester Viereck a Hitler (1932). De nueva 
cuenta, el retrato del personaje que hace el escritor supera con creces a las respuestas que consigue extraerle: ―—¿Cuáles 

son los pilares básicos de su plataforma?‖ —presiona Viereck. ―—Creemos en una mente sana en un cuerpo sano. El cuerpo 

político debe estar sano para que el espíritu pueda ser saludable. La salud moral y la física son la misma cosa‖ —contesta 
mecánicamente el Führer. Me ha sorprendido, por tanto, la manera simplona con que analistas reprueban el trabajo de Sean 

Penn sobre el Chapo Guzmán en Rolling Stone. Increíble, pero hay plumas y mentes arcaicas que siguen condenando la 
―indebida conducta‖ de darle voz al criminal, como si escuchar a criminales de la dimensión del sinaloense no fuera un 

fascinante ejercicio para entender qué significa el poder; su inmenso poder. Más me sorprenden las críticas teleológicas de 

respetados colegas que echan en cara a Sean Penn no haber obtenido grandes revelaciones del Chapo, por lo que el texto 
termina siendo propaganda, tendencioso endiosamiento. No les importa mayormente que el actor advierta que las preguntas 

tuvieron que formularse a distancia y El Chapo respondió lo que se le pegó la gana. Creo que como los de Fallaci, Viereck, 
Scherer, el trabajo de Penn es un extraordinario documento periodístico por su subjetivísima, sí, desprolija, sí, pero cuantiosa 

en imágenes e información y narración introductoria. Y por permitirnos ver y escuchar al poderoso en su refugio. Él y Kate del 

Castillo supieron entrar a donde nadie había podido. Ningún periodista había estado tan cerca ni dibujado con ese detalle al 
Chapo. Y quizá ya ninguno pueda volver a hacerlo. Por eso pienso que el texto acabará en las mejores compilaciones 

periodísticas sobre personajes extraordinarios en momentos excepcionales. Felicidades. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

¿Y LAS MUJERES, apá? Esa es la pregunta que la militancia tricolor le hace a Manlio Fabio Beltrones, ante la ausencia de 
candidatas a gubernaturas. 

 

DE LAS 12 candidaturas de este año, siete han sido para hombres por lo que, de entrada, eso de la equidad ya no se dio. 
 

CASUALMENTE, en los cinco estados en los que falta por definir aspirante tricolor, hay mujeres peleando fuerte. 
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EN AGUASCALIENTES se da casi por hecho que Lorena Martínez se quedará con la postulación, lo mismo que en Puebla, 
en donde Blanca Alcalá va a la cabeza. 

 
EN OAXACA está la diputada Mariana Benítez y en Tamaulipas puede dar la pelea Mercedes Guillén. 

 

Y AUNQUE con menos posibilidades, en Hidalgo se menciona a Nuvia Mayorga, titular de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas. 

 
ES DECIR, que si se trata de equilibrar las cosas hay bastante de dónde elegir. 

 

ALLÁ en Puebla más de uno se pregunta quién será el enviado del Presidente al informe de gobierno de Rafael Moreno Valle. 
 

PORQUE, dicen, Enrique Peña Nieto no se tomará a la ligera que Moreno Valle esté peleando por ser el candidato 
presidencial del PAN en 2018. 

 
DADO QUE con esa ceremonia arranca el último año de su sexenio-y el quinto de su autopromoción con cargo al erario-, se 

espera que el poblano se haga un homenaje de cuerpo presente. 

 
DE AHÍ que la pregunta con mole es: ¿le mandará el Presidente a alguien que no le haga sombra o le pondrá a uno de sus 

posibles contendientes? El viernes sabremos. 
 

QUIENES van a tener que trabajar horas extra son los comisionados del INAI que encabeza Ximena Puente, tratando de 

contener los sueños oscurantistas de los gobernadores. 
 

TRAS la reciente reforma en la materia, el instituto tiene ahora la facultad-y la obligación-de velar por que las leyes estatales 
estén en sintonía con la ley federal. 

 
Y NO ES cosa fácil, pues se trata de detectar, exhibir e impugnar las triquiñuelas que los gobiernos de los estados están 

metiendo en sus respectivas leyes de transparencia. 

 
EL EJEMPLO más reciente es la impugnación que hizo el INAI ante la Suprema Corte de la ley tabasqueña donde hasta se 

inventaron el término ―seguridad estatal‖ para justificar más bloqueos al acceso a la información. 
 

SEGURO que el oftalmólogo Enrique Graue estará viendo estrellitas en estos días con tanta chamba que trae. 

 
DESDE 2010, mucho antes de que se imaginara como rector de la UNAM, está al frente de la preparación del Congreso 

Internacional de Oftalmología que se llevará a cabo del 5 al 9 de febrero en Guadalajara. 
 

ADEMÁS de rector, Graue es presidente del comité organizador y lo fue de la Sociedad Oftalmológica Mexicana. 

 
LA SEDE del encuentro le fue otorgada a México en la edición que se llevó a cabo en Berlín y, hasta ahora, están 

confirmados representantes de 81 países. 
 

(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio  

 
 

 

 


